

# Mit Herzblut für Falken, Eulen & Co.

## Heart and wings

Ralf Wiegandt arbeitet ehrenamtlich in einem Greifvogelzentrum.

*Ralf Wiegandt's passion for birds of prey.*



Bei diesem Turmfalken wurde gerade ein gebrochener Flügel ruhiggestellt: Ralf Wiegandt in der Krankenstation des Greifvogelzentrums Filstal.

*This kestrel has just had a broken wing stabilised: Ralf Wiegandt in the treatment room at the Filstal Birds of Prey Centre.*

Wenn Ralf Wiegandt über Greifvögel spricht, kommt er ins Schwärmen. „Ich frage mich oft: Wie kann man sich nicht für diese majestätischen Tiere begeistern?“ Seit rund eineinhalb Jahren engagiert sich der 57-Jährige im Greifvogelzentrum Filstal – ehrenamtlich, mit Herzblut und viel Zeit.

Bei HERMA ist Ralf bereits seit 2011 tätig, seit 2020 arbeitet er an der Pforte. Schon immer hat er geholfen, wo Unterstützung gebraucht wurde, etwa bei der Lebenshilfe Göppingen. „Egoismus ist mir fremd. Wenn ich helfen kann, dann helfe ich.“ Nach der Corona-Zeit suchte er eine neue Aufgabe und fand sie im Greifvogelzentrum. Dort werden verletzte oder verwaiste Tiere versorgt, gepflegt und – wenn möglich – wieder

ausgewildert. Rund zwei Drittel der jährlich etwa 150 aufgenommenen Greifvögel finden so den Weg zurück in die Freiheit.

Ralf übernimmt fast alles: Er holt verletzte Tiere ab, fährt sie zum Tierarzt, hilft bei der Fütterung oder im Bauteam, wenn neue Volieren entstehen. Und etwa alle vier Wochen hat er für sieben Tage Dienst in der Auswilderungsstation. „Mit Anfahrt sind allein das pro Tag schnell zwei Stunden – aber das mache ich gern.“ Das Team lebt vom Zusammenhalt. „Jeder hilft nach seinen Möglichkeiten. Es gibt keinen Wettbewerb, nur das gemeinsame Ziel, die Tiere wieder stark zu machen.“

Warum Greifvögel Hilfe brauchen? Dafür gibt es viele Gründe: Lebensraumverlust, Stromschläge, Vergiftungen, Verkehr – die Liste ist lang. Besonders berührt haben Ralf die verwaisten Jungvögel: „Der kleinste Turmfalke war nur 19 Gramm schwer – ein bisschen Flaum mit Augen.“

Zähmen lässt sich keiner der gefiederten Patienten. „Und das ist gut so.

Sie sollen den Menschen meiden, nicht mögen.“ Umso bewegend ist der Moment, wenn ein Vogel wieder in den Himmel steigt. „Jede Auswilderung ist etwas Besonderes. In dem Augenblick weiß man: Das war jede Minute wert.“

When Ralf Wiegandt talks about birds of prey, his enthusiasm is infectious. „I often wonder how anyone can't be fascinated by these majestic creatures," he says. For around a year and a half, the 57-year-old has been volunteering – with great passion and commitment – at the Filstal Birds of Prey Centre.

Ralf has been with HERMA since 2011 and has worked at the company's gatehouse since 2020. Helping others has always come naturally to him – whether at work or in his free time. For several years, for instance, he supported a residential group for people with disabilities at Lebenshilfe Göppingen. „Self-interest just isn't my thing," he says. „If I can help, I help.“

After the pandemic, he was looking for a new challenge and found it at the Birds of Prey Centre. There, injured or orphaned birds are treated, cared for and – whenever possible – released back into the wild. Around two-thirds of the roughly 150 birds taken in each year eventually regain their freedom.

Ralf takes on all sorts of tasks: he collects injured birds, drives them to the vet, helps with feeding or joins the construction team when new aviaries are being built. About every four weeks, he is on duty for a week at the release station. „Including travel, that quickly adds up to two hours a day – but I'm happy to do it.“ Team spirit is what makes the work special. „Everyone helps where they can. There's no competition, just the shared goal of getting the birds strong again.“

Why do birds of prey need help at all? There are many reasons: loss of habitat, electrocution, poisoning, road traffic – the list goes on. What touches Ralf most are the orphaned chicks. „The smallest kestrel we ever had weighed just 19 grams – basically a pair of eyes and a bit of fluff.“

None of the feathered patients can truly be tamed – and that's exactly how it should be. „They're not meant to like humans; they're meant to stay away from us," Ralf explains. All the more moving, then, is the moment when a bird finally soars back into the sky. „Every release is special," he says. „In that instant, you know it was worth every minute.“